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Reunión del PIAI OSCs 
Miércoles 29 de mayo de 2024 

9:00 am – 12:00 am 
Salón Parroquial Creel 

 
Participantes 
 
1. Marcela Loya Corredor – Fundación Tarahumara José A. Llaguno 
2. Dinorah Meneses – Machi ko AC 
3. Mónica Alonso – Machi ko AC 
4. Felisa Patricia Nava Lugo – Misionera Catequista /Diócesis de Tarahumara 
5. Bernardo Manzano Lepe – Pies de la Tierra  
6. Juan Paulo Romero – Sustentar 
7. Laura Nayeli Barragán Navarrete – Awé Tibúame 
8. Fátima Valdivia Ramírez – Cecaddhi 
9. Matiana García – Cooperativa Unión de Comunidades Indígenas 
10. Aurora Bustillos – Fundación Tarahumara José A. Llaguno 
11. Javier Ávila – Cosyddac / Diócesis de Tarahumara 
12. Areli Zaragoza Ruiz - Cecaddhi 
13. Gabriela Gil Veloz -PIAI 
 
OSCs: Fundación Tarahumara José A. Llaguno, Machi ko AC., Misionera Catequista, 
Diócesis de Tarahumara, Pies de la Tierra, Sustentar, Awé Tibúame, Cecaddhi, 
Cooperativa Unión de Comunidades Indígenas, Cosyddhac =10 
 
Invitación 
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Minuta 

Nos presentamos, cada uno dijo su nombre, la institución en la que colabora y su 
historia en la sierra Tarahumara.  

Javier Ávila, de Cosyddhac, hizo un recuento de la historia del PIAI. El PIAI comenzó 
en 1998, por iniciativa de Samuel Kalish de FECHAC. Convocaron el INI, la 
Coordinación Estatal de la Tarahumara y FECHAC a las instituciones. La primera 
reunión fue en el Tec de Monterrey, nació una mes horizontal, apartidista, apolítica. 
Se preguntaron ¿y si metemos a los indígenas?, respondieron que el problema es 
nuestro, no de ellos, que ellos se reúnan y dialoguen en sus espacios. En el PIAI se 
coordinaron en conjunto diferentes trabajos. Del PIAI nació el CEDAIN, el PUI 
(Programa Universitario Indígena), el observatorio de derechos. Asistían tomadores 
de decisiones.  

Javier Ávila, comentó que el PIAI había sido de la sociedad civil y en este momento 
sólo hay instituciones de gobierno y se nota su ausencia, por eso nos invita a que 
recuperemos el espacio del PIAI a la sociedad civil. 

Laura Barragán preguntó cuál es el estado actual del PIAI. Gabriela Gil expuso que 
van pocas organizaciones de la sociedad civil: Cosyddhac va siempre, otras van de 
manera irregular. Tenemos trabajos por mesas, la mesa más activa es la de justicia, 
nos reunimos dos veces al mes. Por un lado vemos la necesidad de contar con más 
intérpretes pagados por las diferentes instituciones de administración de justicia y 
la necesidad de capacitación a los administradores de justicia sobre la cultura 
rarámuri.  

Juan Paulo Romero sumó la necesidad de traducción es espacios de salud, en los 
hospitales.  

Algunas de las OSCs presentes pusieron en la mesa que no cuentan con fondos para 
operar: Pies de la Tierra, Cecaddhi, Machi ko.  

Bernardo Manzano de Pies de la Tierra planteó el costo-oportunidad de las 
organizaciones para asistir o no a las reuniones del PIAI, necesitan ganar algo para 
invertirle tiempo.  

Arely Zaragoza de Cecaddhi, habló de robarle tiempo al capitalismo para hablar de 
cómo estamos nosotros y luego de cómo están nuestras organizaciones y después 
ver de qué manera podemos colaborar juntos.  

Fátima Valdivia de Cecaddhi, mencionó que ya ha habido otras redes en Creel, que 
no ha sido fácil, pero que ella asume el reto de que trabajemos juntos, apeló a la 
esperanza.  

Javier Ávila, sugirió que veamos qué es lo que nos une, que tenemos en común y 
aprovechemos nuestras diferencias para nutrirnos.  

 

Acuerdos 
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Próxima reunión el 21 de junio de 2024, 9:00 am en el salón parroquial de Creel.  

 
Lista de asistencia 
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Foto 
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